
В Пермском крае несколько лет подряд 
фиксируется рост объемов производства 
сельхозпродукции. Отрасль АПК 
сегодня – одна из ключевых точек роста 
для региона. Краевые власти изменили 
систему субсидирования, наращивают 
меры поддержки бизнеса и предлагают 
существенные стимулы для инвесторов. 
О тенденциях в отрасли и сдерживающих 
факторах рассказал министр 
агропромышленного комплекса края 
Павел Носков.

– Павел Алексеевич, одна из глав-
ных тем для любого региона – тема 
продовольственной безопасности. Как 
вы оцениваете уровень продоволь-
ственной независимости края?

– В Пермском крае доминирующая 
отрасль АПК – молочное животновод-
ство, которое включает производство, 
переработку молока и так далее. Здесь 
у нас тенденция положительная, и она, 
безусловно, сохраняется. По итогам 
прошлого года мы ожидаем рост около 
5%. Несмотря на то что прошлый год с 
точки зрения погодных условий был не 
самым благополучным, результат не-
плохой. Погодный фактор существен-
но влияет на объем производства про-
дукции, поэтому основная база продук-
ции растениеводства снизилась. Тем не 
менее объем производства молока по-
казывает результат работы и растени-
еводства, и животноводства. Конеч-
ная продукция у нас в плюсе. Могло бы 
быть больше, если бы погода была бла-
гоприятнее.

– За счет чего произошел прирост?
– 2022 год был более удачным с 

точки зрения растениеводства, и была 
возможность сделать запасы. Да и про-
изводители привыкли к тому, что в на-
шем регионе нередко случаются чрез-
вычайные ситуации, и умеют с этим ра-
ботать, умеют планировать.

– Какие направления сегодня по-
казывают положительную динамику, 
а что требует доработки?

– В Прикамье – прирост по объему 
производства яйца, несмотря на то что 
мы себя обеспечиваем на 200% и экс-
портируем во многие регионы. Есть 
прирост по объему производства мяса 
курицы. То есть птицеводческий ком-
плекс у нас работал довольно хорошо. 
На урожае овощей и продуктов расте-
ниеводства опять же сказалась погода. 
Есть снижение по овощам открытого 
грунта. Но уже второй год успешно от-
работал тепличный комплекс «Перм-
ский» в Чусовом, который дает такой 
же объем производства овощей, как 
в удачный год для овощей открыто-
го грунта. Когда запустился тепличный 
комплекс, объем производства овощей 
удвоился.

– Насколько серьезно в отрасли 
стоит кадровый вопрос? Какие меры 
предпринимает министерство в по-
мощь аграриям?

– В настоящее время вопрос сто-
ит остро, и бизнес и государство раз-
рабатывают специальные программы 
для помощи населению в освоении но-
вых навыков. Чтобы ситуация с кадра-
ми сдвинулась в лучшую сторону, не-
обходима активная позиция самих ра-
ботодателей. Это и подготовка специ-
алистов, и повышение профессиона-
лизма кадровой службы на предпри-
ятии, и создание корпоративной куль-
туры и стимулов для удержания работ-
ников. Без активной позиции коллек-
тив не сформировать. Ждать, что кадры 
сами появятся, бесполезно. Всегда есть 
кадровый голод, но есть примеры, ког-
да эта проблема решается. В Прикамье 
действует ряд программ, позволяющих 
предприятиям участвовать в подготов-
ке кадров. Так, в рамках проекта «Про-
фессионалитет» – отраслевом подходе 
к подготовке кадров в условиях импор-
тозамещения – осуществляется колла-
борация между сельхозтоваропроиз-
водителями и образовательными уч-
реждениями.

Для решения проблемы кадрового де-
фицита в регионе реализуется ряд 
мер господдержки: единовременные и 
стимулирующие выплаты молодым 
специалистам при трудоустройстве, 
возмещение 90% затрат работода-
теля на оплату труда и проживание 
студента на время практики, возме-
щение 90% затрат по заключенным 
ученическим договорам и договорам о 
целевом обучении, сельская ипотека 
и другие. Объем господдержки моло-
дых специалистов в Прикамье состав-
ляет 12,8 млн руб. В 2021–2023 годах 
ею воспользовались 203 человека. Вы-
платы молодым специалистам с выс-
шим образованием, трудоустроив-
шимся в сельскохозяйственные орга-
низации, – 150 тыс. руб. единовремен-
но, молодым специалистам со сред-
ним профессиональным образовани-
ем – 100 тыс. руб. На программу под-
держки кадров для сельских террито-
рий в 2023 году выделено 8,7 млн руб., 
воспользовались данной мерой под-
держки 1902 человека.

– В прошлом году край изменил 
схему предоставления субсидий. На-
сколько эффективно показала себя 
эта мера?

– Изменений, по большому счету, 
два. Первое, которое у нас уже второй 
год отработало, – это диверсификация 
ставок субсидий в зависимости от эф-
фективности предприятия. Например, 
мы субсидируем литр молока не по 
фиксированной ставке, а в зависимо-
сти от показателей производительно-
сти предприятий. Чем выше произво-
дительность, тем больше субсидий по-
лучает предприятие. Точно так же суб-
сидируем растениеводство: чем вы-
ше урожайность, тем выше ставка суб-
сидий. На наш взгляд, это справедли-
во, потому что те, у кого выше урожай-
ность, больше вкладываются в технику, 
удобрения и так далее. Таким образом 
мы мотивируем сохранять высокие ре-
зультаты. Субсидии направленной эф-
фективности показали себя хорошо. По 
итогам второго года работы этой схемы 
мы видим рост тех предприятий, у ко-
торых раньше были низкие результаты. 
Этот подход себя точно оправдал.

Второе изменение, которое прои-
зошло в 2022 году, но результат мы уви-
дели только в 2023-м, – это отказ от вы-
платы субсидий в два этапа. Мы переш-
ли к выплате субсидий единоразово до 
начала весенне-полевых работ. В про-
шлом году по поручению губернатора 
Пермского края Дмитрия Махонина в 
начале апреля более 30% от годового 
объема субсидий уже были перечисле-
ны на счета производителей. Это очень 
важно, потому что основной этап работ 
сельхозтоваропроизводителей как раз 
приходится на этот период. Они закупа-
ют семена, горюче-смазочные матери-
алы, ремонтируют технику, увеличива-
ют штат работников под весенние рабо-
ты и так далее. Если раньше им прихо-
дилось брать краткосрочные оборот-
ные кредиты, договариваться с постав-
щиками о рассрочках, то в прошлом го-
ду у них была возможность более каче-
ственно подготовиться к весенне-по-
левым работам, имея финансовый ре-
сурс.

– Как рассчитывается объем суб-
сидий для производителей?

– Субсидии по законодательству – 
это компенсация затрат. Поэтому мы 
берем факт по итогам прошлого года 
и его субсидируем. Раньше была слож-
ная схема и не очень оправданная, на 
мой взгляд. Мы часть субсидий предо-
ставляли весной под будущие показа-
тели, а вторую часть осенью. Но не все 
производители эти показатели выпол-
няли. Поэтому приходилось пересчи-
тывать и у кого-то забирать часть де-
нег, а кому-то добавлять. Это была ма-
лопредсказуемая система, потому что 
весной мы не знаем, какое у нас будет 
лето.

– Предоставляете ли субсидии 
предприятиям, которые планируют 
расширить производство?

– Если предприятие решило ин-
вестировать, то оно получит инвести-
ции тогда, когда введет в эксплуатацию 
свой объект инвестиций. А если пред-
приятие решило вовлечь дополнитель-
ные площади в оборот, то подает заяв-
ку, мы фиксируем, что эти площади за-
росшие. И как только работы по вовле-
чению земель выполнены: убраны ку-
старники и так далее, тогда мы им пре-
доставляем субсидию. Есть субсидии 

на приобретение удобрений. Точно так 
же коллеги запасаются удобрениями, 
потом приносят эти затраты нам, и мы 
часть из них покрываем субсидиями.

– Сколько средств бюджет регио-
на закладывает на субсидии для агра-
риев? Есть ли тенденция к увеличению 
этой суммы?

– Общий портфель субсидий со-
храняется примерно на одном уров-
не. Динамика предоставлений меня-
ется. В целом портфель не уменьшает-
ся, по каким-то направлениям есть не-
большой рост.

Производителям всегда хочется 
больше. Но в отличие от других реги-
онов, Пермский край на единицу про-
дукции предоставляет очень суще-
ственный объем субсидий. Все наши 
меры поддержки складываются из фе-
деральных и региональных денег. Фе-
деральные требования по разным про-
граммам предусматривают разный 
объем софинансирования. Пример-
но 75% – федеральные деньги, 25% – 
регио нальные. Пермский край суще-
ственный объем средств из региональ-
ного бюджета предоставляет сверх того 
норматива, который определен феде-
ральным министерством. Потому что 
есть свои определенные приоритеты, 
на которые федеральная поддержка 
не дается. Кроме того, регион каждый 
год направляет около полумиллиарда 
на инвестпроекты.

– Как министерство привлекает 
инвесторов в регион?

– У нас много инвестиционных про-
ектов и в стадии реализации, и в стадии 
планирования. Я провожу несколько 
встреч в неделю с потенциальными и 
действующими инвесторами. Перм-
ский край сегодня для инвесторов АПК 
выглядит очень привлекательно. У на-
шего региона есть несколько ключе-
вых, весьма важных особенностей.

Первое: есть свободный земель-
ный ресурс, который можем вовлекать 
в оборот. Если посмотрим на регионы 
западнее и южнее, там с этим довольно 
сложно. У нас есть возможность фор-
мировать массивы от 5 до 15 тыс. гек-
таров.

Второе: есть прямая поддержка ин-
весторов, предполагающая компенса-
цию части инвестзатрат. Поддержка на 
инвестпроекты в Пермском крае боль-
ше, чем в соседних регионах. Мы виде-
ли во втором полугодии прошлого года, 
как активно заходили в Прикамье круп-
ные агрохолдинги. Инвесторы не пой-
дут туда, где им невыгодно. Они пони-
мают, что здесь огромный потенциал.

Третье: активно работают банки по 
льготному кредитованию сельхозтова-
ропроизводителей.

Четвертое: Пермский край, как 
промышленный регион, имеет очень 
хороший кадровый потенциал. Техни-
ка, которая сейчас поступает на произ-
водство – это высокоавтоматизирован-
ные комплексы, которые нужно обслу-
живать, содержать в нормальном со-
стоянии. И инженерный кадровый по-
тенциал для такого направления есть.

Еще одно важное преимущество 
нашего региона – комфортная логисти-
ка. Мы расположены чуть дальше Цен-
трального федерального округа, где со-
средоточены основные рынки сбыта 
продовольственной продукции. Но соз-
дание новой трассы М-12 сделает хоро-
шую логистику в центр.

– Производители минудобрений 
заявляют о том, что переориентиро-
вали свою продукцию на внутренний 
рынок. Для наших аграриев продук-
ция стала дешевле?

– Цена на удобрения перестала 
сильно расти. С 2022 года перешли к 
системе нетарифных соглашений, ког-
да регион формирует план по тому или 
иному виду удобрений и цена фикси-
руется на весь календарный год. Мы 
формируем план наших сельхозтова-
ропроизводителей и направляем в фе-
деральное министерство, которое до-
водит его до производителей минудо-
брений и выделяет определенный объ-
ем на отрасль.

– Вы затронули тему земельного 
ресурса. Сельхозпроизводители од-
ной из проблем отрасли называют 
ограниченное количество посевных 
площадей в регионе. Справедливо ли 
такое мнение?

– Надо разбираться в каждой си-
туации индивидуально. Есть предпри-
ятия, которые находятся в высококон-
курентной зоне, где действительно во-
круг много обрабатываемых полей, и 
им может быть тесновато. Но найти но-
вые площадки абсолютно реально. Да, 
они могут быть удалены на несколько 
десятков километров от основной про-
изводственной базы. У нас есть запро-
сы, мы предлагаем варианты.

– Расскажите, как идет подготовка 
к весенне-полевым работам, что из-
менится в этом сезоне?

– Посевные площади у нас растут 
из года в год, существенных проблем не 
наблюдаем. Стоит задача быстро дове-
сти субсидии до сельхозпроизводите-
лей, чтобы они были с деньгами к нача-
лу весенних полевых работ. Все в пла-
новом режиме.

Павел Носков: 
«Пермский край для инвесторов 
агропромышленного комплекса 
сегодня выглядит очень 
привлекательно»
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